
Son tiempos de definiciones en el
Partido Republicano. Queda todavía
una semana de campaña para la segun-
da vuelta de gobernadores y aunque
hoy el conglomerado tiene puestos to-
dos sus esfuerzos en ello, una vez finali-
zado el proceso, no habrá mucho tiem-
po para el descanso, pues el empeño se
trasladará a las parlamentarias y presi-
denciales de 2025. 

Detrás de toda la articulación de este
proceso ha estado su presidente, Arturo
Squella, a quien en tan solo año y medio
a cargo del partido le ha tocado vivir al-
gunos de los comicios más importantes
para la colectividad fundada en 2019
por José Antonio Kast. 

En medio de una ajetreada agenda
que lo ha llevado a recorrer el país en las
últimas semanas, el exdiputado recibe a
“El Mercurio” en la sede de republica-
nos ubicada en Las Condes.

Vestido con un atuendo que se ha he-
cho habitual en él, que mezcla la forma-
lidad con la que se suele ver a Kast con
un estilo más casual, al timonel del par-
tido se le escucha tranquilo mientras
habla del desempeño que tuvieron en
las municipales, pese a que la tienda tu-
vo que moderar sus expectativas inicia-
les. Defiende que fue un buen resultado
para ellos, pese a que admite que le hu-
biera gustado quedarse con algunas ca-
pitales regionales. 

También reconoce que en las próxi-
mas semanas él tendrá que tomar deci-
siones, pues deberá evaluar si opta por
competir por un cupo en el Senado en
2025 en la Región de Valparaíso —don-
de fue diputado por ocho años cuando
era militante UDI—, aunque dice que
tiene que sopesar antes el impacto fami-
liar que eso puede generar. 

Optimista por el desempeño que ha
tenido la oposición en los últimos años,
en esta entrevista Squella adelanta que
en el partido no participarán en prima-
rias presidenciales con Chile Vamos y
argumenta que, en primera vuelta, tie-
nen el “deber” de mostrar la visión de
país que tienen. 

“Creo que, por primera vez, con ar-
gumentos, podemos ser mayoría como
sector en la Cámara y en el Senado”,
afirma. 

Municipales: “Siempre
pusimos el foco en el
despliegue territorial”

—En las municipales, ¿fue correcta la
estrategia de competencia con Chile
Vamos a la luz de los resultados? 

—Nosotros obtuvimos primero, co-
mo sector, un resultado histórico que
no se logra si no es con competencia. A
nivel del P. Republicano el desenlace es
increíblemente bueno para nosotros,
siempre pusimos el foco en lograr un
despliegue territorial que cumplimos
con creces. Fuimos el partido más vota-
do en consejeros regionales, y en conce-
jales salimos segundos. 

“En alcaldes habíamos tomado la de-
cisión de llevar un pequeño grupo pen-
sando en no dispersar los votos, pero
eso es parte de la estrategia que decidi-
mos con el fin de que nos fuera bien co-
mo sector. Obviamente, queda la espi-
nita de las capitales regionales, que es-
tuvimos muy cerca, pero como dijimos
en su minuto, si se insistía con los candi-
datos hijos de en Valdivia y Concep-
ción, eso no nos iba a permitir ganar”. 

—En Concepción no ganó el oficialis-
mo, sino los socialcristianos, ¿sigue
convencido de que su candidatura era

la más competitiva? 
—Nosotros conversamos por la can-

didatura de Chile Vamos y adelanta-
mos que ella no iba a superar el 8%, lo
que efectivamente fue así. Si es que no
se presentaba, sin ninguna duda, el
candidato nuestro hubiera ganado. Pe-
ro queda el consuelo de que quien ga-
nó es de la oposición.

—Esta vez no superaron el 15%, cuando
en la elección del Consejo Constitucio-
nal, hace poco más de un año, supera-
ron el 35%, ¿no debiera ser ese el punto
de comparación?

—Es absurdo pensar que un escena-
rio tan distinto en un tema constitucio-
nal era extrapolable a una elección mu-
nicipal que se compite con incumben-
tes. Siendo un partido nuevo que prác-
ticamente no tenía autoridades en
ejercicio, competíamos con partidos
que tienen cientos de concejales, conse-
jeros y alcaldes en ejercicio. Esa es la tre-
menda hazaña que logramos.

—Ha dicho que quizás debieron
competir en más comunas. Si se compa-
ra con Evópoli, por ejemplo, ellos saca-
ron la misma cantidad de alcaldes que
ustedes con solo 14 candidatos, ¿no es
esa una señal de alerta?

—En Chile Vamos no contaron con
una competencia de nuestras filas, la-

mentablemente no fue recíproco y ellos
sí llevaron candidatos en muchas de
nuestras 59 comunas. 

—¿Cuánto creen que puede ese “mús-
culo territorial” impulsar el crecimien-
to del partido del que habla? 

—Ese fue el objetivo que salimos a
buscar y lo logramos. Va a ser muy posi-
tivo para el futuro del partido y, en con-
secuencia, para nuestra influencia en el
país que los vecinos de todas partes del
país tengan la referencia de cómo actúa
un republicano cuando ejerce un cargo.

Polémica en Los Lagos:
“No compromete el espíritu
(de unidad)”

—En medio del llamado a la unidad
por la segunda vuelta se generó una
fuerte polémica con Chile Vamos en
Los Lagos, ¿se vio afectado ese espíritu? 

—En este caso decidimos tomar una
posición pública porque encontramos
el daño que se genera por tratar de ins-
talar verdades que no son ciertas y que,
más aún, son peyorativas no solo contra
la candidata, sino contra todas las muje-
res jefas de hogar, era inaceptable. Cada
vez que veamos algo así, vamos a levan-
tar la voz, pero eso no compromete
nuestro espíritu de sacar adelante las

distintas candidaturas que hay en se-
gunda vuelta. 

—¿Por qué optan por emplazar a las di-
rectivas de Chile Vamos por este caso?

—Dichos tan repudiables tienen que
ser desmentidos categóricamente por
todos y cuando se trata de dirigentes de
un partido determinado uno esperaría
saber si respaldan esos dichos. 

—¿Y a Evelyn Matthei?
—Porque ella estaba dándole respal-

do a ese candidato. Es una buena opor-
tunidad para que llame al orden.

—¿Qué le parece que aún no se haya re-
ferido al caso?

—Es lamentable. 

—¿Esta polémica es muestra de la nece-
sidad del P. Republicano de diferen-
ciarse de Chile Vamos? ¿Por qué?

—Somos un proyecto distinto con
focos, posiciones y estrategias diferen-
tes. Por estos días se han conocido los
equipos de campaña presidencial de
Evelyn Matthei y esa es una buena ma-
nera de diferenciarse. Es más o menos
el mismo grupo que estaba a cargo del
país para el estallido y, en lo personal,
creo que se tomaron muy malas deci-
siones por parte del gobierno de turno
frente a la violencia y es justamente lo
que queremos contrastar.

“Tenemos el deber moral de
hablarle a la gente de derecha”

—¿Están disponibles para una pri-
mara única del sector en 2025?

—Existen varias razones para pre-
sentarnos directamente en una prime-
ra vuelta y descartar unas primarias.
Esta es una herramienta para definir
candidaturas únicas dentro de una

coalición y nosotros no formamos par-
te de una. Segundo, porque la compe-
tencia tanto a nivel presidencial como
parlamentario nos permite mejores re-
sultados para el sector.

—¿Entonces José Antonio Kast o quien
definan como candidato va a estar en
primera vuelta?

—Así es. Es fundamental que la pro-
puesta de país de republicanos esté en
la primera vuelta. 

—¿No se contradice esto con el análisis
de que pudo irles mejor en las últimas
elecciones si hubieran definido candi-
daturas únicas?

—No, acá son elecciones con segun-
da vuelta. Eso hace toda la diferencia.

—Pero si, por ejemplo, un candidato
oficialista único obtiene la primera ma-
yoría, ¿no afecta?

—Eso es secundario. Es mucho más
importante tener una oferta más am-
plia; en el equipo de Matthei estamos
viendo que están apostando hacia el
centro, sumando a figuras como Ignacio
Briones o Gonzalo Blumel, que le hacen
guiños más bien a la centroizquierda.
Nosotros tenemos el deber moral de ha-
blarle a la gente de derecha. Después,
por cierto, en segunda vuelta nos unire-
mos para vencer a la izquierda. 

—¿Hay algún proyecto común que
pueda unificar a la oposición? 

—Sin ninguna duda. Se traduce en la
fortaleza de la libertad, la defensa de la
familia, en ser más frontal para dotar de
mayor seguridad a la población. Ideas
que, por lo pronto, han permeado a la
izquierda y eso es un triunfo cultural
que reivindicamos. 

—¿Entonces las diferencias entre uste-
des serían más bien de forma?

—De estilo y de la forma en que de-
fiendes tus convicciones. Nosotros en-
tendemos la democracia como la defensa
de ciertas ideas que en definitiva se vo-
tan. No creemos que todo tiene que ser
de consenso, para eso existe la compe-
tencia electoral. Si no es por la aparición
del P. Republicano seguiríamos viendo
cómo la izquierda ganaba terreno con
sus ideas, mientras nadie de la derecha
defendía las suyas con convicción.

Arturo Squella, presidente del partido, adelanta definición para las elecciones presidenciales de 2025:

“Es fundamental que la propuesta de país 
de republicanos esté en la primera vuelta”

JUAN PABLO GUZMÁN L. 

El timonel confirma que no participarán de
primarias con Chile Vamos y defiende que con
ello el sector, en conjunto, puede tener mejor
desempeño en las parlamentarias.
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lleno de medias verdades. Lleno
de descriterios.

Frases que ya resultan inso-
portables, como el “caiga quién
caiga”, el “que la justicia actúe” o
el “que nadie está por sobre la
ley”, enarboladas una y otra vez
por la vocera y por el propio
Presidente, no solo no logran
aplacar la crisis, sino que termi-
nan irritando la racionalidad de
las personas.

La ida en el avión, la asistencia
a la comisión de la Cámara cuan-
do se supone que lo iban a echar,
la autorrenuncia en La Moneda,
la grotesca “tesis del portero” de
la ministra Orellana y la guinda
de la torta: la conferencia de
prensa del Presidente Boric (que
será estudiada en la comunica-
ción política por mucho tiempo).
Exactamente lo contrario de lo

Finalmente llegó el día. Manuel
Monsalve fue aprehendido. Y
ayer, prácticamente en cadena
nacional, el país vio al sheriff con
esposas en sus manos. Como un
delincuente. Como un violador.

La imagen es fuerte. Y obvia-
mente requieren comprobarse los
hechos denunciados. La vieja fra-
se de la “presunción de inocencia”
es más que un mero lugar común.
Es, y debe ser, una realidad. Mal
que mal, son demasiados los ca-
sos de personas inocentes colga-
das en la plaza pública.

Pero todo suena mal. Muy mal.
Y los antecedentes conocidos son
cada vez peores.

Antecedentes previos al hecho
que ya demuestran evidente abu-
so de poder y acoso sexual. Una
declaración del taxista que dice
que la víctima desesperadamente
pedía no quedarse sola con Mon-
salve. Cámaras requisadas ile-
galmente. Una funcionaria de
confianza del exsubsecretario
amedrentando a la víctima (“Án-
date a otro país... Capaz te atro-
pellan a ti o a tu papá”). 

Todo de película. Pero de pelí-
cula de mafiosos.

Pese a que los índices de delin-

cuencia solo han crecido en este
Gobierno, la valoración de Mon-
salve era alta. Le pasaba algo pa-
recido a lo que pasa con Carabi-
neros. La gente los asume inca-
paces de cumplir cabalmente la
misión que deben cumplir, pero
les premia su “honestidad”. Sal-
vados por actitud. Ineficientes,
pero probos. Tal como era consi-
derado Monsalve.

Pero todo cambió. Y el rey
quedó desnudo… Literalmente.

Y el problema que pudo estar
circunscrito a un simple funcio-
nario putrefacto, arrastró a todo
un gobierno. En el mejor de los
casos, por malas decisiones; en
el peor de los casos, por encubri-
miento. Y desde un punto de vis-
ta político, por un evidente in-
tento de solucionar la crisis a lo
amigo, lleno de contradicciones,

primera vez en la historia de Chile
en que el líder del combate a la
delincuencia termina esposado,
sino que todavía no hay explica-

ción para lo ocurrido.
No hay duda de que el

caso Monsalve marca un
antes y un después. Por
una parte, se hace muy
poco creíble la adscripción

tardía del Gobierno a
perseguir la de-
lincuencia. Des-
pués de la viola-
ción (el hecho
más grave sin
duda), el em-
blema de todo
es el ministro
d e l I n t e r i o r
subrogante, el
zar de la delin-
c u e n c i a , e l

persecutor de bandidos que no se
pudo levantar a trabajar por estar
borracho en uno de los días más
importantes para esa cartera. 

Pero —y es tal vez lo más gra-
ve— da cuenta de un sino de este
Gobierno, que es la profunda li-
viandad con la que se ha tomado
su labor. Desde Izkia Siches para
adelante. Desde los indultos hasta
el Presidente que quiere “destruir”
el capitalismo. Y los buenos chis-
pazos del Presidente que busca
acuerdos y con un cierto liderazgo
en materia internacional, termi-
nan quedando solo como eso,
meros chispazos “en un mismo lo-
do todos manoseados”.

En el mundo antiguo se solía
decir que no basta con llegar al
poder, sino que hay que saber qué
hacer con él. La frase en Chile no
parece haber caducado. n

que se debió hacer.
Hasta hoy, el Gobierno no logra

explicar qué estaba haciendo el
día jueves Monsalve en el Parla-
mento, y mientras no haya una
explicación alternativa, la
única tesis creíble es que la
portada de La Segunda de-
tonó una salida que La Mo-
neda intentó evitar. Podrá
haber otra respuesta, pero
en 30 días el Gobierno
no ha sido capaz de
exhibirla.

Así las cosas, el
Gobierno se en-
frenta a su pro-
pia revictimiza-
ción. A volver a
vivir el calvario
de sus errores.
Porque mal que
mal, no solo es
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Las esposas de Monsalve

“HASTA HOY, EL GOBIERNO NO LOGRA EXPLICAR QUÉ ESTABA HACIENDO EL DÍA JUEVES MONSALVE EN
EL PARLAMENTO, Y MIENTRAS NO HAYA UNA EXPLICACIÓN ALTERNATIVA, LA ÚNICA TESIS CREÍBLE ES
QUE LA PORTADA DE LA SEGUNDA DETONÓ UNA SALIDA QUE LA MONEDA INTENTÓ EVITAR. PODRÁ
HABER OTRA RESPUESTA, PERO EN 30 DÍAS EL GOBIERNO NO HA SIDO CAPAZ DE EXHIBIRLA”.

FRANCISCO COVARRUBIAS

n Crisis de seguridad: “Se requiere un
modelo muy similar (al de El Salvador)”
—Un 42% de los chilenos les gustaría tener un presidente con el estilo del

de El Salvador, Nayib Bukele, ¿es el modelo a seguir para el P. Republicano?
—Yo no tengo ninguna duda que para frenar el avance del crimen organizado y

contener la crisis de seguridad se requiere un modelo muy similar al que estudiamos en
El Salvador. En el P. Republicano junto a José Antonio Kast venimos trabajando en un
modelo de recuperación territorial muy en la línea de lo que aprendimos de las autori-
dades salvadoreñas y lo que observamos en Italia y Hungría. Quizás para algunos
puede ser complejo el hablar de tomar como modelo a un país centroamericano, para
nosotros no hay ningún problema si es que eso le va a traer seguridad a los chilenos.

—¿Pese a las denuncias por violaciones de DD. HH. contra Bukele?
—La defensa de los derechos humanos pasa por garantizar el que todos los

ciudadanos puedan ejercer el catálogo de derechos fundamentales que consagra la
Constitución. Dime qué chileno puede ejercer su libertad personal o contar con
seguridad personal y tantos otros derechos. Si es que no somos capaces como país
de garantizarlo, no viene al caso estar opinando negativamente de otros países
que sí lo han logrado.

—¿Y de la victoria de Donald Trump en EE. UU. sacan alguna lección?
—Sí, que las ideas basadas en el sentido común tienen eco en la población. Acá

triunfan ideas que son sensatas como combatir la migración ilegal, no asfixiar con más
impuestos a las personas que contribuyen al país, entre otras tantas cosas. Creemos
que es un tremendo golpe para el progresismo y la agenda woke.

Arturo Squella preside el P. Republicano desde febrero de 2023. 
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‘‘Si no es por la 
aparición del P. Republicano
seguiríamos viendo cómo la
izquierda ganaba terreno con
sus ideas, mientras nadie 
de la derecha defendía las 
suyas con convicción”. 
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